

## LA REPARACION DE LAS CICATRICES ANTERIORES DEL CUELLO (\*)

Dr. Carlos A. Pietropinto

Funcionalmente el cuello ánterolateral es una superficie de flexión. La piel desliza fácil sobre la aponeurosis. En la vida corriente, a cada momento, el mentón va, desde la horizontal hasta el manubrio esternal y lateralmente hasta el tercio externo de la clavícula (20 a 40 ctms.). La piel es más móvil de arriba a abajo, tiene por debajo tejido celulo-grasoso y a los costados además adherido el músculo-cutáneo del cuello.

Numerosos procesos patológicos de la piel, llegan a impedir la flexo-extensión y la rotación de la cabeza.

Pér idas traumáticas: accidentales • quirúrgicas; radio-dermitis; infecciones superficiales y especialmente quemaduras que no se injertaron precozmente. En estos casos el movimiento orienta un proceso crónico de fibrosis, que forma bridas verticales que suprimen el espacio de deslizamiento. La retracción luego, fija el mentón junto al tórax.

Otras deformaciones se suceden: rasgos faciales fijos, ojos y boca entreabierta, pérdida de saliva, asimetría facial, etc.

Salvo el caso excepcional de una brida lineal, donde la plastia en Z bastará, la reparación quirúrgica, comprenderá 3 tiempos sucesivos:

- 1º) Resecar los tejidos patológicos.
- 2º) Reponer las estructuras normales en posición normal.
- 3º) Cubrir el defecto con piel movable.

Esto último se logrará ROTANDO colgajos o TRASPONIENDOLOS de la vecindad normal.

**1er. caso.** — J. L. de B. 38 años. En Diciembre de 1937, quemaduras por llama, en cuello, tórax, brazos, antebrazos y manos (fig. 1). En Abril de 1946, transposición de colgajos, e injerto de piel libre al defecto secundario (fig. 2).

Resultado: A los 10 días (fig. 3), a los 3 ½ años (fig. 4).

**2 caso.** — P. F. de G. 38 años. 22 meses atrás, quemaduras múltiples por llama (fig. 1). Rotación de colgajos (figs. 2 y 3). Resultado a los 4 años (fig. 4).

(\*) Esta comunicación fué presentada en la sesión del 8 de marzo de 1950.

